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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Lo matan frente a su acompañante” 

 
“Tardado y caro, emprender en la entidad: BM” 

 
“Afinan nuevo sistema estatal anticorrupción” 

 
“LETAL ATRACO A UN DOMICILIO” 

 
“Exigen no aumentar impuestos” 

 
“Aumento de impuestos ¡Salida fácil!” 

 
“Regidor independiente rechaza la intención de subir predial” 

 
“REVOLUCIONAN REDES VENTAS DE EMPRESAS” 

 
“Internet, servicio más costoso para la administración estatal” 

 
“BM: no es tiempo de llamar a los bomberos” 

 
“Frenan planta adeudos de CFE” 

 “Sacan chismes del senado vía transparencia” 

 
“Arquidiócesis: el país, “en llamas” por la inseguridad” 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Reintegra PRI 14 mdp por sobrante de las campañas: El presidente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, informó que el instituto político reintegró los remanentes 

de las pasadas campañas electorales, por un monto de 14 millones 96 mil 863 pesos. El sobrante del proceso 
electoral 2015-2016, en el que se eligió gobernador, diputados locales y ediles, fue ingresado a la Secretaría de 

Finanzas estatal, como lo ordenó el Instituto Nacional Electoral (INE). En el caso de la coalición Un Hidalgo con 
Rumbo, que conformaron con los partidos Nueva Alianza y Verde Ecologista de México (PVEM), el dirigente señaló 

que, “si bien hay dudas, al final de cuentas los encargados de las finanzas de todos los partidos están por finiquitar 
este tema”, indicó. Los remanentes observados por la autoridad electoral federal al Panal y el Verde corresponden 

a  5 millones 355 mil 844 y 2 millones 324 mil 221 pesos, respectivamente. La bolsa de recursos a reintegrar por 

ocho partidos políticos que participaron en las elecciones concurrentes de junio pasado es de 31 millones 338 mil 
647 pesos. Este recurso público no fue utilizado durante las campañas. Movimiento Ciudadano fue el único partido 

político en la entidad que no registró sobrantes financieros de las campañas comiciales. (José Antonio Alcaraz, 
página 08) 

Criterio-Espera MC concretar renovación este año: El partido Movimiento Ciudadano (MC) buscará la 

renovación de su dirigencia en Hidalgo antes de que finalice 2016, luego de que Christian Pulido Roldán fue 
destituido como presidente del comité estatal. El exdiputado local por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 

fue destituido debido a que, previo a la elección del 5 de junio pasado, mostró su apoyo al entonces candidato 
priísta a la gubernatura, Omar Fayad Meneses. Alejandro Olvera Mota, representante del partido naranja ante el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, consideró que el cambio de dirigente debe llevarse a cabo antes de este 



 

2 de 22 
 

año, pues el proceso electoral federal de 2018 inicia desde septiembre de 2017. “Desde luego que hay mucho 

trabajo de transición política que hacer aquí en Hidalgo, desde las coordinaciones operativas municipales y la 

estructura que hay que tener para 2018, porque el proceso empieza a prepararse un año antes”, explicó. Hizo notar 
la importancia de que MC termine el año con una dirigencia renovada y en forma. Por ahora está a la espera de que 

el comité nacional dé apertura al proceso; en tanto, tiene algunas facultades dentro del órgano estatal en materia 
financiera y política. “El partido no está acéfalo, está caminando, pero nos interesa un acercamiento formal con la 

dirigencia nacional para darle forma a una dirigencia local”, dijo. (Yuvenil Torres, página 08) 

Criterio-Para cortar recursos a partidos, discusión: Los dirigentes estatales del PAN, Asael Hernández Cerón, 
y el PRD, Ramón Flores Reyes, coincidieron en que la reducción de prerrogativas a partidos políticos en la entidad 

debe discutirse ampliamente, pues el PRI sería el menos afectado. A pesar que a nivel federal los partidos Acción 
Nacional (PAN) y el de la Revolución Democrática (PRD) propusieron al Congreso de la Unión bajar en 50 por ciento 

los recursos destinados a los institutos políticos en el Presupuesto de Egresos 2017, en lo estatal existe rechazo por 

parte sus líderes. En entrevista vía telefónica, Flores Reyes expresó que el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI)  no tiene problema, pues “su caja chica es lo que les dan sus gobiernos”. “Mejor debemos debatir las 

reducciones que el gobierno de su partido pretende hacer a nivel nacional en los rubros de desarrollo económico”, 
sostuvo. Sobre la propuesta del legislador priísta Canek Vázquez Góngora para disminuir lo destinado a los partidos 

en Hidalgo, y que sea tema de discusión en el Congreso local, precisó que los representantes del sol azteca 

debatirán ese y otros puntos. En tanto, Hernández Cerón recordó cuando la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) inválido dos fracciones de un artículo del Código Electoral –que regulaba el financiamiento de los partidos–, 

pues era contrario a la Ley General de Partidos Políticos. “No tenemos los grandes recursos, por lo menos no en el 
caso de Acción Nacional. No estamos en contra de la reducción, siempre que sea de manera responsable y se vigile 

el destino de los recursos”, afirmó. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de Hidalgo 2016, los partidos 
cuentan con 147 millones 412 mil 250 pesos para actividad general y electoral durante este año. (Marisol Flores, 

página 08) 

Capital Hidalgo-Disminuir prerrogativas divide opinión de PES, PAN, PANAL y PRD: (Verónica Ángeles, 
página 04) 

Milenio-PRI atenderá transparencia de aportaciones: Los cambios realizados a las leyes federales en materia 
de transparencia incorporaron nuevos sujetos obligados para dar cuentas de sus ingresos y egresos, entre los que 

destacan: sindicatos, fideicomisos y partidos políticos; en este nuevo escenario el presidente del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, aseguró que el instituto partidista ha 
cumplido con la rendición de cuentas y continuará en la misma dinámica. "Nosotros estamos atendiendo cada uno 

de los requerimientos; con la puesta en marcha de la ley en próximas fechas, tendremos que ir ajustándonos en 
esa nueva normativa establecida en esta normatividad y en cada uno de los puntos específicos que vienen 

señalados, colocar en la página lo que estamos obligados a poner. Del Comité Ejecutivo Nacional recibimos el 

llamado para cumplir con cualquier requerimiento de información, hoy se abre un abanico más grande por el hecho 
de que los partidos están sujetos a la observación y la existencia de reglas específicas de lo que tenemos que 

cumplir y así lo haremos, transparentaremos cada uno de los procesos", declaró el dirigente. Meléndez indicó que 
han recibido notificaciones del Instituto de Transparencia para cumplir con la actualización de las aportaciones 

realizadas desde 2015. (Janet Barragán, página 08) 

El Independiente-Solicita PES a Osorio continuar esfuerzos en materia de impartición de justicia: 
Diputados del grupo parlamentario del Partido Encuentro Social (PES), encabezados por su coordinador Alejandro 

González Murillo, reconocieron el trabajo que la Secretaría de Gobernación (Segob) ha realizado para consolidar la 
nueva forma de impartir justicia en el país, así como para mejorar los derechos y el bienestar social. Al asistir a la 

comparecencia del titular de la Segob Miguel Osorio Chong, en el marco de la glosa del cuarto Informe de Gobierno 

del Ejecutivo federal, legisladores de Encuentro Social convocaron al funcionario federal y a las otras fuerzas 
políticas representadas en el Congreso de la Unión, a continuar los esfuerzos para resolver pendientes en esas 

materias. En el salón Verde de San Lázaro, el diputado y presidente nacional de PES Hugo Flores Cervantes destacó 
la labor del gobierno federal para transitar de un viejo sistema de justicia inquisitivo, al nuevo Sistema de Justicia 

Penal Acusatorio, el cual es de carácter oral y privilegia el respeto a los derechos humanos. Consideró que las 
tareas de la Segob para instrumentar el sistema han sido fundamentales para transformar la forma de impartir 
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justicia en el país; empero, urgió a fortalecer ese nuevo método de defensa legal que puede traer buenos 

resultados y nuevas instituciones. En ello coincidió su correligionaria, Ana Perea Santos. La también secretaria de la 

mesa directiva de la Cámara de Diputados opinó que el nuevo sistema de justicia, al igual que el nacional 
anticorrupción, son dos pasos decisivos hacia el bienestar social y de justicia para las y los mexicanos. Solicitó a las 

distintas fracciones políticas respaldar los procesos de transformación que el gobierno de la República se ha 
propuesto en favor de las y los mexicanos, ya que la reconstrucción del tejido social sigue siendo una tarea que 

requiere redoblar esfuerzos, pues “México tiene urgencia de una reconciliación social que nos fortalezca como la 

gran patria que somos”. Aunque celebró el esfuerzo de la Segob en materia de Protección Civil, la legisladora 
hidalguense también hizo un llamado a promover una cultura de prevención, para que mexicanas y mexicanos 

estén preparados ante desastres naturales. En su oportunidad, la diputada Gissel García Soberanes reconoció las 
facilidades que la Segob ha proporcionado para que las y los mexicanos puedan contar con su acta de nacimiento, 

sin embargo recordó que aún prevalece el subregistro de nacimientos en el país. En ese tenor, refirió que México 

está entre las naciones que adoptaron la Agenda 2030 para el desarrollo de la ONU, entre cuyos objetivos está 
garantizar a ciudadanas y ciudadanos una identidad jurídica. (Redacción, página 02) 

El Independiente-Surge precandidato por PT para extraordinaria en Omitlán: Una vez que concluyó el 
periodo de la convocatoria emitida por el Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, se obtuvo el registro de un 

precandidato a la presidencia de Omitlán. Miguel Ángel Trejo fue el único precandidato del municipio que presentó 

y acreditó la documentación necesaria para participar en el proceso extraordinario. Ante el comité ejecutivo 
municipal de Omitlán, Miguel Trejo firmó la carta de aceptación de precandidato para contender en la elección 

extraordinaria del ayuntamiento. Una vez que concluyan los tiempos de revisión y acreditación el 19 del presente 
mes por parte de la comisión nacional de asuntos electorales, se decidirá quién será el candidato del PT a 

contender en el proceso electoral extraordinario. (Redacción, página 05) 
Síntesis-Participará P´T en el proceso extraordinario: (Redacción, página 03) 

Capital Hidalgo-Aprueba población quitar el fuero a funcionarios: Meléndez: Acciones como la iniciativa 

que enviará el gobernador Omar Fayad al Congreso del Estado para quitar el fuero a diversos funcionarios, suman 
puntos al partido, afirmó el presidente del PRI, Alberto Meléndez Apodaca. 'Manifestó que el ciudadano ve con 

buenos ojos que hoy se quiten estas figuras para que el servidor público no se vuelva un espacio de privilegio 
malentendido. -En este sentido, reiteró que esto suma en positivo al partido, "siempre cuando un representante 

que surge de nuestras filas cumple con toda atingencia le abona al partido, a la confianza ciudadana". Por tal 

motivo, aseveró que cuando se tiene una cita en términos electorales, el ciudadano regresa la confianza, porque 
sabe que en el partido se cumple con las tareas y el compromiso que se tiene. "El gobernador Fayad, desde el 

primer día del ejercicio de gobierno, está cumpliendo su palabra empeñada con los ciudadanos, y su palabra 
empeñada es trabajar y rendir cuentas todos los días", mencionó. (Sergio Juárez, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Síntesis-Ahorrará INE hasta un 50% en las elecciones de Omitlán: Luego de dar a conocer que en la 

semana que inicia se sabrá el costo total de la elección extraordinaria de Omitlán, el titular del INE, José Luis 
Ashane Bulos, aseguró que gastarán mucho me-nos que el IEEH en este proceso. Al respecto, el funcionario 

electoral informó que en la instancia a su cargo se reciclará la mayor parte del material que fue usado en el proceso 
ordinario para la elección del cinco de junio pasado, por lo cual de acuerdo a las estimaciones que se tienen para el 

proceso en curso es que en su caso el ahorro sea hasta en casi un 50 por ciento. "En lo que corresponde a la INE 

económicamente para este proceso los gastos van a ser mínimos en virtud de que de entrada vamos a utilizar a los 
mismos funcionarios de casilla, que fungieron en el proceso anterior y que estén en posibilidad de participar, por lo 

que no habrá insaculación, no se contratará supervisor y por eso nuestros gastos se reducen muchísimo. De igual 
manera Ashane Bu-los, añadió que solamente se contratará a cuatro capacita-dores asistentes, además de referir 

que se reciclará la mayo-ría de los documentos y las urnas, que solamente tendrán que ser actualizadas para el 
proceso local cuya elección será el próximo cuatro de diciembre del año en curso. El funcionario electoral, añadió 

que los gastos mayores para la elección extraordinaria de presidente municipal en Omitlán de Juárez, será lo 

relaciona-do a las dietas de los consejeros tanto locales como del distrital que en el caso de este último, que es el 
cuatro con cabecera en Tulancingo de Bravo, quedó instala-do el martes de la semana en curso. "La gran mayoría 

de gastos serán del organismo electoral local, porque en ese caso tienen que hacer boletas, actas lo cual tienen que 
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ser nuevo porque no pueden funcionar las del proceso pasado y por eso el mayor gasto que se va a te-ner es por el 

trabajo que van a realzar los consejos básicamente". (Jaime Arenalde, página 03) 

C O N G R E S O 
Crónica-Nadie estará fuera de la fiscalización: Congreso: Sin distinciones durante el trabajo de la LXIII 
Legislatura del Congreso de Hidalgo para sujeto alguno en el tema de fiscalización y se apoyarán todas y cada una 

de las actividades de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), como el auditar y en su caso, sancionar 
conforme a la normatividad a quienes incurran en irregularidades. Así lo planteó la presidenta de la Junta de 

Gobierno del Congreso, María Luisa Pérez Perusquia, quien encabeza la Comisión Inspectora de la Auditoría 

Superior del Estado, que además integran los diputados Cipriano Charrez Pedraza y Emilio Eliseo Molina como 
secretarios, así como Marco Antonio Ramos Moguel y Octavio de la Torres Sánchez como integrantes. "Se 

continuará con la práctica de visitas, revisiones, inspecciones y auditorías a entes fiscalizados, así como 
transparentar todas las acciones derivadas del ejercicio de los recursos, todo esto con base en los principios 

rectores que enumera el marco jurídico de la entidad", enfatizo? Pé- rez Perusquía. Sus funciones, enmarcadas en 

el artículo 24, son recibir y atender los informes del resultado de las cuentas públicas que deberán contener las 
auditorías practicadas, dictámenes de su revisión, apartados correspondientes a la fiscalización del manejo de los 

recursos públicos por parte de las entidades fiscalizadas, verificación del desempeño en el cumplimiento de los 
objetivos de los programas. Asimismo, lo relativo a las observaciones de ASEH, vigilar que el funcionamiento de la 

ASEH y la conducta de sus servidores pú- blicos, se apeguen a lo dispuesto en la Ley Orgánica de la Auditoría 
Superior, conocer de la omisión persistente de los diputados de presentar su declaración de situación patrimonial y 

actuar en consecuencia. Además, la Comisión Inspectora de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo deberá 

presentar ante el Pleno el dictamen relativo a la propuesta de candidatos a ocupar el cargo de auditor superior, así 
como la solicitud de la renuncia o remoción. (Jocelyn Andrade, página 11) 

El Independiente-Promete Congreso comisión de auditoría sin distingo partidista (Redacción, página 
03) 

Uno más Uno-Vigilará la ASEH cuentas públicas: (Redacción, página 06) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Descarta Fayad cambio de horario para los burócratas: El gobernador Omar Fayad Meneses 
descartó que en este momento se pudiera dar un cambio en el horario de atención que brindan los trabajadores del 

gobierno del estado. “Ahorita no lo he planteado”, dijo el mandatario, quien añadió: “Siempre que hay cambios de 
paradigmas, siempre que tratan de hacer las cosas para servir mejor al ciudadano, hay inquietud, zozobra, sí, sí lo 

hay”. Fayad Meneses declaró que hay que cambiar ciertas prácticas en el gobierno “poco a poco vamos a ir 
insistiendo en hacer muchas cosas, pero ahorita no he planteado ningún cambio de horario”.  

El mandatario estatal reiteró que seguirá en la idea de transformar a Hidalgo, “que lo que digo en el discurso se 

pase a la realidad y los hechos”. Además, se refirió a los procesos que se han iniciado en la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje en contra, principalmente, de municipios por despido de trabajadores. Fayad consideró que 

muchas ocasiones se nos olvida que hay esquemas para los sindicalizados y los de confianza, pareciera que estos 
últimos han sido contratados para el resto de su vida y no es así. El gobernador apuntó que son principalmente los 

ayuntamientos los que resiente estos casos, pues “hay trabajadores que no se quieren ir, se quieren quedar”. Omar 

Fayad resaltó que las nuevas autoridades, incluidos secretarios de estado, requieren la posibilidad de conformar su 
propio equipo para alcanzar las metas que enfrentarán. Sin embargo, continuó, también les ha solicitado 

aprovechar la experiencia de quienes saben, que revisen “que no contraten o cambien por cambiar en las áreas”. 
En el caso de los cambios que se hagan, añadió que la modificación se haga sea por algo sano. “Es bueno darle la 

vuelta a las cosas, eso nos permite airear y oxigenar”. El titular del Ejecutivo estatal ejemplificó que en su caso 
concretó que algunos de sus colaboradores pasarán a la primera línea luego de que ya habían demostrado su 

capacidad en responsabilidades de segundo nivel. “Traigo varios de esos”, acotó. Cuestionado sobre el pendiente 

que se tiene en la revisión de las condiciones generales de los empleados adscritos al SUTSPEEH, dijo: “Sabe el 
sindicato que en Omar Fayad siempre tendrán un aliado y alguien que pueda comprender su situación, no creo que 

tengamos mayor problema”. (Emmanuel Rincón, página 06) 
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Criterio-Comienzan trabajos del sistema estatal contra corrupción: Para el gobernador Omar Fayad es 
primordial impulsar acciones que beneficien a todas las familias de la entidad, sobre un esquema de transparencia, 

honestidad, y buen manejo de los recursos públicos, por lo que el secretario de Gobierno, Simón Vargas, inauguró 
los trabajos del Sistema Estatal Anticorrupción. Tal es el compromiso y responsabilidad del mandatario en el tema, 

que ya iniciamos las actividades pertinentes para conformar las estrategias necesarias que fortalezcan y consoliden 
acciones públicas que beneficien a la población, manifestó el secretario al encabezar la reunión de trabajo. El 

funcionario estatal también resaltó el interés del gobernador de cuidar el manejo del recurso público y vigilar su 

buena aplicación, para dar a los hidalguenses la certeza de que se trabaja con total transparencia. La contralora del 
estado, Citlali Jaramillo, dio la bienvenida a los asistentes a esta reunión para integrar el Grupo de las Mesas de 

Trabajo del Sistema Estatal Anticorrupción e indicó que éstas tendrán como base la Ley General del Sistema 
Nacional Anticorrupción; la Ley de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos y Ley Orgánica del 

Tribunal Federal de Justicia Administrativa en su artículo segundo transitorio. Además, precisó que se deberán 

expedir las leyes y decretar las reformas para el establecimiento de la Ley Estatal Anticorrupción. Explicó además 
que es prioritario que este andamiaje jurídico que hoy se va a construir, se someta a la consideración de los 

asistentes al acta de instalación correspondiente. (Redacción, página 07) 
Milenio-Inician trabajos para el sistema anticorrupción: (Redacción, página 07) 

Crónica-Arrancan con los trabajos del Sistema Estatal Anticorrupción: (Alberto Quintana, página 05) 
Capital Hidalgo-Inician trabajos del Sistema Estatal Anticorrupción: (Redacción, página 02) 

Uno más Uno-Inician trabajos del Sistema Estatal Anticorrupción: (Redacción, página 04) 

Criterio-Inician 120 demandas por despido: La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) de Hidalgo 
informó que durante el primer mes de las nuevas administraciones municipales y estatal se iniciaron 120 demandas 

de burócratas que consideraron se violaron sus derechos laborales al ser despedidos. De acuerdo con la 
dependencia, de las demandas interpuestas por los presuntos afectados, en 110 casos correspondieron a los 

ayuntamientos, mientras que sólo en 10 denuncias el quejoso es un extrabajador del gobierno del estado, las 

cuales se interpusieron del 5 de septiembre a la fecha. En el reporte facilitado, se precisa también que durante los 
nueve meses concluidos de 2016 se reportaron 309 demandas, de las cuales 249 involucran a municipios y 60 

referentes a dependencias de gobierno. María de los Ángeles Eguiluz Tapia, secretaria del Trabajo en el estado, 
observó que siguen siendo los municipios los que concentran el mayor número de demandas en su contra, mientras 

que en el caso de la autoridad estatal, añadió, se demuestra que “no se trata de despedir por despedir, sino de un 

estudio en cada dependencia y la prueba es que tenemos 10 del actual gobierno”. Por ello, calificó de 
especulaciones que se estén registrando despidos masivos de empleados. En el caso de las administraciones 

municipales, dijo que aunque se siguen presentando casos, los ediles cada vez son más conscientes en que “no sólo 
es despedir porque yo quiero, ya valoran que una demanda genera un pasivo a las administraciones y no se destina 

ese dinero a programas en beneficio de la población”. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Crónica-Más de 220 mdp sólo en pago de servicios: Durante seis años, el gobierno estatal gastó más de 222 
millones de pesos para el pago de energía eléctrica, agua, telefonía e internet correspondiente a 15 secretarías, 

unidades de apoyo y la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH), mención especial merece el Sistema 
de Radio y Televisión de Hidalgo que erogó un monto superior a los 10 millones de pesos por estos servicios. La 

solicitud de información 00165516 desglosa cada rubro emanado del sexenio que concluyó el pasado 4 de 

septiembre, la oficialía liquidó un monto de 208 millones 792 mil 923.1 pesos para las 15 secretarías: Gobierno, 
Finanzas, Desarrollo Social, Planeación y Desarrollo Regional, Medio Ambiente, Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial, Turismo y Cultura, Desarrollo Agropecuario, Educación Pública, Contraloría, Trabajo y Previsión Social, 
Seguridad Pública, Salud, PGJEH y Sistema DIF Hidalgo, así como para otras dependencias. INTERNET Y 

TELEFONÍA, LO MÁS CARO. El dispendio mayor que solventó el Poder Ejecutivo refiere al servicio de internet en 
las 15 secretarías mencionadas, organismos descentralizados y Sistema de Transporte, un total de 154 millones 948 

mil 597 pesos, mientras que por telefonía, 31 millones 740 mil pesos, a esta cifra le suman recursos federales 

aplicados en el rubro 5.22 por la transmisión de señales analógicas y digitales. Una cantidad superior a los 17 
millones para subsanar recibos de luz, y más de 3 millones 547 mil en agua. Cabe señalar, que Sistema de Radio y 
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Televisión de Hidalgo, aunque no incluye el servicio de internet, la manutención de otros servicios asciende a 10 

millones 552 mil 239 pesos. Más de 8 millones 560 mil pesos por energía eléctrica, 353 mil 696 pesos de agua y un 

millón 639 mil 284 pesos, telefonía. El Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo, así como el Instituto Estatal 
de Transporte registran algunos pagos del 2011 a junio del 2016, principalmente por servicios de energía eléctrica e 

internet, un total de 470 mil 480.64 pesos. Respecto al Sistema Integrados de Transporte Masivo de Hidalgo, 
creado el 31 de julio de 2013, muestra los gastos del 2014 al 2016: por energía eléctrica, 607 mil 247 pesos; agua 

potable, 75 mil 926 pesos; de telefonía un millón 293 mil pesos y 270 mil 941, internet. Para el Instituto 

Hidalguense para el Desarrollo Municipal, instaurado el 17 de octubre de 2011, la administración estatal costeó 318 
mil 430.44 pesos por telefonía, luz y agua. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Milenio-Plante Yoli ecoturismo en las zonas altas de Pachuca: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, informó que dentro de sus planes para fomentar el turismo en la ciudad se encuentra un proyecto 
de ecoturismo que se enfoca en zonas como El Arbolito, Camelia y San Miguel Cerezo que, a pesar de ser planteado 

a largo plazo, podría generar una derrama económica fuerte. Detalló que aún se encuentra en la fase de 
planeación, "porque es un proyecto muy ambicioso que no solo toma en cuenta a San Miguel Cerezo, va desde el 

centro hacia El Arbolito, Camelia hasta llegar a San Miguel, donde tendremos que sensibilizar a los habitantes del 

lugar para presentárselo". Consideró que ya se ha expuesto el proyecto a algunos de los habitantes de la zona, y 
consideró que están muy ilusionados, "porque lo que necesitan ellos, al igual que todo Pachuca, es esa derrama 

económica. Será un proyecto a largo plazo donde tendremos que empezar desde infraestructura, hacer un trabajo 
de recuperar fachadas, de recuperar lo que fue el pueblo minero, porque esos son los primeros pueblos de 

Pachuca, ahí nació la ciudad". (Teodoro Santos, página 13) 

El Independiente-Considera Tellería que licencias de funcionamiento no serían eliminadas: La 
presidenta municipal de Pachuca Yolanda Tellería consideró que no sería eliminado el cobro de licencia de 

funcionamiento, así como el uso de suelo, como lo propuso el síndico jurídico Francisco Carreño, emanado del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI). “Nosotros queremos tener recursos para poder trabajar, creo que los 

comerciantes están en la disposición de pagar un precio justo por esas licencias de construcción”, declaró la 

alcaldesa en pasada entrevista. En la pasada sesión de cabildo, en la cual la alcaldesa presentó la iniciativa de ley 
de ingresos 2017, Francisco Carreño hizo eco de la petición de las y los empresarios de desaparecer licencias de 

funcionamiento de establecimientos comerciales, industriales y de servicios.  (Redacción, página 07) 

Capital Hidalgo-Regidor independiente rechaza la intención de subir predial: El regidor independiente 

Nabor Rojas rechazó la propuesta de la alcaldesa Yolanda Tellería de incrementar en 10 por ciento el impuesto 

predial para los pachuqueños, y argumentó, se debe ampliar la base tributaria y obligar a los morosos a que 
paguen, además de incrementar sólo a quienes tengan mayores recursos. Aclaró que con base en una 

georreferenciación con la que cuenta Pachuca, es decir, con la vista aérea de todos los predios, identificarán 
claramente las zonas de nivel popular, medio y residencial para establecer un algoritmo y con eso tomar los 

porcentajes de incremento y quiénes son las personas que están en posibilidades de pagar un incremento. El 
regidor independiente dijo que, a nivel nacional, se precisa que quienes pagan menos impuestos son los que 

cuentan con mayor dinero; asimismo, respecto a prediales, la gente con mayor morosidad o que elude el pago, son 

quienes cuentan con mayores recursos. Por lo anterior, Nabor Rojas afirmó que la comisión de Hacienda deberá 
hacer el análisis preciso, ya que "la gente que no tiene recursos no le podemos subir el predial, porque además el 

problema principal en Pachuca y México es el desempleo, y sin empleo no hay recursos económicos". (Yina 
Bautista, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Sistema Estatal Anticorrupción: 
La apuesta del nuevo gobierno en materia de combate a la corrupción comenzó su camino con la conformación de 

las mesas de trabajo para la creación del Sistema Estatal Anticorrupción, una de las principales apuestas del 
gobernador Omar Fayad Meneses para su administración en curso. Para su creación se ordenó instalar un comité o 

consejo que es el encargado de alinear lo que será la normatividad del mismo a la vigente a nivel federal. A partir 

de ahí, se tendrá que enviar una iniciativa al Congreso del estado para que posteriormente se pueda debatir y 
buscar su aprobación como ocurre en el parlamento federal. ¿Cuál es la diferencia entre el Sistema que se propone 

en el gobierno federal y el que se estará instrumentando en Hidalgo?, es posible que sean pocas, pero como toda 
ley nacional –en últimas fechas- deberá contar con su emparejamiento estatal para que exista una cultura de 

transparencia y rendición de cuentas más profunda en la administración pública hidalguense de todos los niveles. 
Los trabajos comenzaron de buena forma en el Ejecutivo de Plaza Juárez con el secretario de Gobierno, Simón 

Vargas Aguilar y la secretaria de la Contraloría, Citlali Jaramillo, quienes están al frente de las primeras acciones; 

por un lado, y por el otro se tendrá que esperar cómo viene el tema en el Senado, y posteriormente a su 
aprobación se podrá alinear con la del estado. En la Cámara Alta, el debate está actualmente centrado en la 

propuesta de gasto para su implementación, en donde se plantea un monto de 143 millones de pesos para el 
siguiente año y de  los cuales 71.85 millones serían para crear 150 plazas. Y es que, a nivel país, el sistema contará 

con un secretario técnico al que se pagarán 2 millones 240 mil pesos anuales; siete direcciones con un total de 8 

millones de pesos; 17 subdirecciones que requieren 12 millones de pesos anuales; 38 jefes de departamento con 17 
millones, y 82 enlaces, que costarán 25 millones, lo que da un total de 71 millones 815 mil pesos para las 150 

plazas. En los estados como Hidalgo donde se propone contar con un Sistema Anticorrupción es evidente que no 
podrá darse tal gasto presupuestal, y deberá subsanarse con los recursos con los que se cuenta; es decir, con los 

funcionarios que actualmente realizan tareas administrativas y políticas, con representantes municipales, con 
diputados y gentes de partidos políticos quienes seguramente serán parte del nuevo organismo que se encargará 

de la transparencia y rendición de cuentas. Lo que sí deberá implementar Hidalgo es la creación de una sala 

especializada en materia de corrupción dentro del Tribunal  de Justicia Administrativa, así como un Comité de 
Participación Ciudadana específico para tales fines. 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Se anuncia para el miércoles 19 de este mes de octubre la entrada en actividades del servicio de taxis AVANT, que 

atenderá los llamados de servicio vía telefónica con el compromiso de excelencia en el trato y el servicio, además 
de pago justo, lo mismo en efectivo que con tarjeta de crédito y la entrega de factura cuando así se pida. Es la 

primera vez que se pone en marcha un servicio de esta naturaleza en Hidalgo y ya tiene mucha aceptación más que 

nada por el pésimo servicio que se tiene de los taxis actuales que tienen una muy mala imagen entre la ciudadanía, 
pues suman a una manera pésima de conducir conductas groseras y abusivas con la población en general, hasta el 

grado de que las opiniones de la mayoría no les favorecen pues para casi todos, decir taxista es igual a abusivo, 
grosero, desatento y patán. No todos desde luego porque hay sus excepciones, pero la mayoría son así. Por eso la 

llegada de un servicio que se anuncia como limpio y decente es bienvenido por la población, aunque también se 
prevé una reacción hasta violenta de quienes verán en AVANT una competencia desleal, que por otro lado no se 

debería de ver así, ya que quien debe decidir es el pasajero, que elegirá a cuál usar de acuerdo a la calidad de 

servicio que se le dé. Usted decida… AVANT o los de siempre. Otra cosa es el terreno de la legalidad y los permisos 
que son caminos que con toda seguridad se han visto para evitar senderos riesgosos…   
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CANEK METE FRENO  AL INTENTO  DE ABUSO DE YOLANDA TELLERÍA 

El Presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso del estado, diputado CANEK VÁZQUEZ, fijó la 

postura del Congreso del Estado en cuanto al espíritu que debe animar a los alcaldes al elaborar sus leyes de 
ingresos para no lastimar la economía de las familias al pedirles evitar : “SALIDAS FÁCILES DE CREAR NUEVOS 

IMPUESTOS O INCREMENTARLOS”, porque, dijo el legislador en frases fuertes, pero por lo mismo no ajenas a la 
verdad para los señores alcaldes:  “ANTES DE PENSAR O PROPONER EL AUMENTO DE IMPUESTOS, SE DEBE 

PENSAR EN OTRAS ALTERNATIVAS. LA IMAGINACIÓN  Y SENSIBILIDAD DEBEN PREVALECER SOBRE LA 

INEFICACIA”. Los oídos de YOLANDA TELLERÍA la alcaldesa de Pachuca todavía le deben estar zumbando porque 
ella y su asamblea, sobre todo los regidores azules propusieron en su iniciativa de Ley de Ingresos 2017 una 

 aumento del 10 por ciento al ingreso  por recaudación de pago predial porque quiere recaudar 120 millones y no 
sólo los 90 que ya se recaudan y que logró su antecesor ELEAZAR GARCÍA, que subió  DE 40  millones a esta 

cantidad porque los ciudadanos sí pagaron sus impuestos. CANEK le llama a estas propuestas SALIDAS FÁCILES   y 

les pide IMAGINACIÓN Y SENSIBILIDAD para encontrar salidas porque este tipo de acciones hablan de 
INEFICACIA. ¡Sopas Perico!, Así de claro habla Canek, NO deja lugar a dudas y lo que pide es que antes de lastimar 

el bolsillo del ciudadano que de suyo está agotado porque los que pagan son los que deberán pagar más, se actué 
con imaginación y sensibilidad que para eso está el que encabeza una administración y más si el día de su toma de 

posesión como la señora Tellería hizo gala de fuerza y de retos ante el mismo gobernador al que le marcó su raya 
de alcaldesa fuerte y con planes y poder que le daba el ser la primera mujer electa democráticamente que casi, casi 

no necesitaba de nadie para sacar adelante a Pachuca. Ya se ve que no es tan fácil la cosa. LOS BACHES, LA 

BASURA, LA SEGURIDAD, son asuntos que preocupan y demuestran que una cosa es hablar y otra enfrentarlos con 
éxito, aunque tampoco se puede negar el esfuerzo de la señora por gobernar bien al municipio. Lo que  no puede 

hacer y ojalá no lo haga es culpar de lo que pasa al ex alcalde, porque para muchos queda claro que la 
administración pasada fue buena y que de ella hablan las obras que todos podemos ver, pese a los dolidos que 

todavía se lanzan en contra de Eleazar por sus razones que las deben tener y  poderosas. Las pruebas son el mejor 

argumento, pero cuando es sólo  la sospecha, el me parece, el a lo mejor, de nada sirven y sólo alientan la mala fe 
que pasado el tiempo no resisten la argumentación seria. No haría mal la señora Presidenta en escuchar lo que le 

dice, aunque de manera indirecta el Presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso. Vale la 
pena.  

 
RAÚL CAMACHO EL DE MINERAL DE LA REFORMA 

Llama la atención que el alcalde de MINERAL DE LA REFORMA, RAÚL CAMACHO BAÑOS que heredó un municipio 

hecho pedazos camine bien en su ayuntamiento y con la aceptación de su gente. El buen trato y el respeto para los 
ciudadanos y el no meterse con la de suyo golpeada economía le ayuda a mantener buena imagen, porque no se le 

ocurrió incrementar el presupuesto  con más impuestos y eso que FILIBERTO HERNÁNDEZ no le dejó nada, ni 
obras ni nada, solo deudas que debe pagar, aunque la mano de la ley parece que ya busca al buen Fili. Dos casos 

de dos alcaldes del PAN. El  de Pachuca que hereda una administración sana y que ya se metió en broncas y el otro 

que heredó un desastre y que camina bien. Cuestión de sensibilidad como diría Canek.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Nabor Rojas, tiempos de congruencia: 
Nabor Rojas Mancera, regidor independiente en el ayuntamiento de Pachuca, es firme en su respuesta, cuando se 

le inquiere en relación a la iniciativa panista de aumentar el impuesto predial a los capitalinos. "Definitivamente 
estoy del lado de la gente y aquéllos que no tienen recursos no les podemos subir el impuesto". Rojas Mancera, 

conocedor de temas como el de las tlayudas, la Guelaguetza y el buen mezcal, ha logrado cultivar un variado 

número de amistades en Hidalgo, sin importar credo político, religioso o condición de otro tipo. A sus amigos, Nabor 
les llama con afecto "compadre", aunque en política, algunos de sus "compadres" le correspondieron a medias. La 

amplia carrera de Nabor en la administración pública estatal comienza en los tiempos de Jesús Murillo, cuando se 
convirtió en asesor de Rafael Arriaga, entonces secretario de Gobierno. Más tarde se incorporó al área de Educación 

para, entre otras tareas, colaborar en un espacio radiofónico estatal. En 1998 apuesta en la sucesión estatal por el 
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proyecto del profesor Guadarrama, lo que le lleva a convertirse en un perredista de la corriente de la "ilástración", 

en la que había personajes como Natividad Castrejón. Hasta ahora, la "ilustración" no acaba de "embonar" en el sol 

azteca y, por ello, muchos decidieron partir a otro destino. Ricardo Bravo, al obtener el triunfo en la alcaldía de 
Tulancingo, invita a Rojas como asesor de su Gabinete y después lo hace secretario municipal. Años después, 

Nabor se reencuentra con Natividad Castrejón en el Partido Encuentro Social, institución en la que ya no es activo. 
Al iniciar el año, cuando ser aspirante independiente representaba todo un suceso, Rojas Mancera se suma á Julio 

Menchaca para buscar, desde esa plataforma, la alcaldía capitalina, por eso es que Nabor, al ser parte de su 

planilla, hoy es integrante de la comisión de Hacienda en el cabildo. "No al 10 por ciento a todos por igual", afirma 
el regidor y explica que el ayuntamiento, cuenta con una georreferenciación aérea, elemento que bien utilizado, 

permitiría tomar decisiones correctas. "No estoy de acuerdo, ya lo comenté con la gente independiente que me 
apoya y no estamos de acuerdo", reitera Rojas y reafirma su rechazo absoluto a la pr6puesta, que está en 

comisiones para su análisis y discusión. ¿Será posible que cuando esta iniciativa llegue al cabildo, los panistas. 

defrauden la confianza de la gente que les dio su voto en las urnas? La respuesta se verá en el presupuesto de 
ingresos municipales. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Tellería el desencanto: 

A sólo cinco semanas de gestión las expectativas que generó la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán empiezan a 
deteriorarse como las calles de la ciudad con su propuesta de aumento general del diez por ciento al impuesto 

predial con el argumento de que le urge recaudar cien o más millones de pesos por este concepto, diez más que el 
año pasado, ante el rechazo de diferentes sectores pachuqueños. Sin conocerse las cifras sobre cuántos inmuebles 

y predios se dice que solo el 50 pot ciento de los contribuyentes pagan el impuesto predial, es cuando surge la 

pregunta de por qué no establecer una estrategia para ampliar el universo de contribuyentes y no intentar aplicar 
un aumento que va afectar directamente al bolsillo de la población que esperaba una administración mejor a la de 

Eleazar García Sánchez. Y el discurso descalificador de las sospechosas concesiones a las empresas Cambio Verde 
para la recolección y procesamiento de basura y Movie Park para operar los parquímetros por lo cuales el 

ayuntamiento recibe sólo 15 centavos por cada peso, se les agota porque los ciudadanos no ven mejoras en los 

servicios, principal responsabilidad del ayuntamiento. Utilizar el predial como moneda de cambio para bachear 
calles, tener seguridad, recolección de basura y alumbrado, no es buena idea y prueba un equivocado 

asesoramiento, que puede reflejarse negativamente en la estrategia panista para apoderarse de los consejos de 
participación ciudadana operada por el esposo de la alcaldesa Daniel Ludlow Kuri. El gobierno panista como dijo el 

regidor independiente Nabor Rojas Mancera, no entiende que las campañas ya pasaron y que los pachuqueños 

quieren respuestas, que para opositores y detractores están tardando en llegar lo que sumado a una pésima 
estrategia mediática hará que llegue pronto el deterioro de la imagen de Yolanda Tellería.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
El negocio: 

Hace muchos años que el pragmatismo desplazó las ideologías partidistas y en época electoral son muchos los 
“políticos” que calculan, especulan e invierten para que en el peor de los casos, obtengan millonarias ganancias. 

Sin importar la filiación partidista es muy común que alcaldes o gobernadores calculen el resultado de las elecciones 
para “apostar” al ganador aunque no compartan la misma fragua; de esta forma cuando venga la sustitución en el 

servicio público, habrá garantías de buen trato. En las pasadas elecciones estatales, abundaron “los inversionistas” 

que a sabiendas de la derrota en las urnas para sus correligionarios, decidieron ganar algo de impunidad y millones 
de pesos. En breve saldrá a la luz, el cómo y cuándo se operó para entregar recursos y obstaculizar el trabajo entre 

priistas de Pachuca y Mineral de la Reforma con el claro fin de ganar dinero ante la inminente derrota electoral. 
Prácticamente todos los alcaldes se han acercado al gobernador, Omar Fayad, para informarle sobre la falta de 

comprobación en obras públicas, incumplimiento en avance físico pero sobre todo, el desorden administrativo en el 
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que reciben sus municipios. Los vicios históricos que contaminaron las coordinaciones regionales terminaron por ser 

cómplices o herramientas de los presidentes municipales para ocultar sus manejos. Los que no dicen los alcaldes 

que acaban de iniciar gestiones es que muchos, si no es que todos, pactaron en algún momento con sus 
antecesores o con las máximas autoridades estatales para “limpiar” el camino a su victoria electoral. Se quejan de 

falta de recursos, quieren dinero para cumplir compromisos pero no pretenden impulsar auditorías ni persecuciones 
al más puro estilo del “Príncipe de la Canción” que pregonaba “Ya lo pasado, pasado”. Con el paso de los años y la 

famosísima alternancia, el negocio de la política se hace cada vez más jugoso pero también hace más cínicos a sus 

actores, cuando la clase política hidalguense se pregunta ¿qué va a ser de nosotros? Preocupada porque 
desaparecen las nóminas secretas, los privilegios, las “aviadurías” no hace falta mucho para darse cuenta que 

fueron estos privilegiados los que secaron las arcas públicas. 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

La candidata presidencial del EZLN: 
EEl Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), el mismo que declaró la guerra al gobierno mexicano en 1994 

y nunca se desdijo de su propósito, quiere llevar una mujer a la carrera presidencial de 2018. Los zapatistas aún no 

saben quién será dicha candidata (o tal vez lo saben, pero no lo han dicho públicamente), pero anticipan que los 
abanderará, por supuesto, una mujer indígena. Nombrar a su candidata será trabajo de una asamblea permanente. 

Ese será apenas el primer paso de su aventura política. Lo importante, sin embargo, será la parte legal. Lo que no 
han dicho los zapatistas es si esa candidata, que contenderá como independiente, solicitará registro ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE), o competirá fuera de las boletas. Si el EZLN quiere a su candidata registrada 
oficialmente, entonces presumo que deberá retirar su declaración de guerra y apegarse a lo establecido por el INE 

para las candidaturas independientes, y lo primero será reunir 1 por ciento de las firmas de los registrados en la 

lista nominal de electores, y ese 1 por ciento debe incluir 17 estados del país. Ahora que si la candidata del EZLN no 
se apega a las reglas electorales, entonces quedará claro que lo suyo será simple estrategia propagandística y, por 

qué no, una campaña para contraponer a su candidata a la aspirante panista Margarita Zavala, quien se perfila para 
ella sí aparecer en la boleta de 2018. En lo personal me gustaría ver a una mujer indígena en la boleta, pues su 

aporte como voz del EZLN sería interesante en una campaña nacional. Pero temo que ni el EZLN retirará su 

declaración de guerra, ni que intentará registrar a su aspirante ante el INE. Pura propaganda, entonces. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Pupila fija… 

 

Trump y la grave encrucijada electoral:  
Al candidato presidencial republicano, Donald Trump, le han pegado duro y muy tupido a partir de su agresivo y 

desafiante discurso electoral. Esto es, él mismo ha provocado con sus verdades y mentiras conmover de manera 
profunda los resortes de poder de Estados Unidos y a su propio Partido Republicano, instancia política a la que le 

arrancó la candidatura al aplastar a sus más sonados contendientes internos. Pero no sólo eso, puso a temblar a la 

cúpula del Partido Demócrata y a su pretendida “reina”, Hillary Clinton, quien no sólo tuvo que padecer el recuento 
de sus correrías fallidas como secretaria de Estado del presidente Barack Obama, como es el caso de sus correos 

electrónicos (aventura que aún no termina) y sus instigaciones en los problemas de varios países del Medio Oriente 
y norte de África (que tampoco han terminado de saberse), sino que tuvo que arrastrar su impopularidad con el 

favoritismo de la cúpula de su partido en detrimento de su rival interno, Bernie Sanders, competidor imprevisto que 
con su discurso contra los emporios financieros de su país escaló en las preferencias electorales, para subirse a una 

posición de implacable y peligroso rival no sólo para su compañera de partido, Hillary, sino del también imprevisto 

Donald Trump. Ante la grisura de un tradicional discurso que abona la poca monta electoral de la señora Hillary, el 
republicano Donald Trump no ha cejado en sus empeños discursivos y ha sumado malquerientes a su ya gordo 

expediente de impugnaciones a su candidatura… y a su persona en casi todos los instrumentos informativos con 
que cuenta la potencia norteamericana. Esta última andanada personal le ha servido a Trump para declararse 

víctima de una campaña en su contra y a denunciar que ya se instrumenta un fraude electoral para que él, 
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candidato presidencial republicano, no llegue a la Casa Blanca. La denuncia del polémico candidato ya empieza a 

calar en la conciencia de los hastiados estadunidenses de su sistema político, el cual ha sido roto públicamente por 

un Trump que se ha enfrentado incluso con la cúpula y los beneficiarios de su propio Partido Republicano, quienes 
lo han impugnado y de plano han declarado que nada quieren con él, incluso algunos han dicho que votarán por la 

candidata demócrata. Si bien todas las encuestas y opiniones hablan de ventajas electorales para Hillary Clinton 
sobre el republicano, otras reflejan que la distancia de la señora no es decisiva para pronosticar que ella, Hillary, 

vencerá en la contienda, y menos ahora que el republicano se ha declarado víctima de una conspiración en su 

contra de las cúpulas de la política y la economía, dos sectores que él mismo ha denunciado como destructores de 
la buena vida norteamericana. En este contexto, la nueva embestida de Donald Trump ha envuelto a todos sus 

enemigos, rivales e incluso periódicos en un saco de cuyo descrédito ante la opinión pública el millonario sacará la 
mejor raja. Esto, aparte del miedo que ya infunde a todos aquellos y aquellas que lo han impugnado con crudeza 

innecesaria, pues difundir la especie de un fraude electoral y penetrar éste como un posibilidad entre ciudadanas y 

ciudadanos estadunidenses, suma a las pretensiones electorales de Trump, a más de que las cúpulas políticas 
temen que si el republicano pierde y éste no reconoce el presunto triunfo de la demócrata, entonces todo el 

sistema gubernativo de Estados Unidos caerá, irremediablemente, en la ilegitimidad que le endilgarán Donald 
Trump y sus millones de seguidores. Las elecciones por la presidencia de Estados Unidos, pues, en una grave 

encrucijada. 
 

(Norberto Asenjo, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

Que Este día el presidente municipal de Tolcayuca, Humberto Méridade la Cruz, firmará ante medios de 
comunicación el retiro del fuero constitucional por lo que se convertirá en el primer edil hidalguense de las 

nuevas administraciones en rechazar la exención jurídica por el cargo de elección popular; sin embargo, el asunto 

tendrá que ser aprobado por su asamblea municipal y posteriormente enviado al Congreso del estado en donde 
se revisarán los términos de la determinación del presidente de extracción panalista. 

:Que Como se anticipó en este espacio, Miguel Ángel Trejo Espejel se convirtió finalmente en el abanderado 

del Partido del Trabajo para el proceso de elección extraordinaria en el municipio de Omitlán de Juárez, toda 
vez que fue el único precandidato que se registró en dicho partido y cumplió con los requisitos. La determinación se 

dio luego de que al aún priista se le negó la candidatura y tras la división provocada en la demarcación por el 

nombramiento del concejo municipal interino, los espacios se le cerraron, hasta ahora. 

:Que La Comisión de Gobernación en el Congreso del estado que preside el diputado  Ernesto Vázquez 
Baca, alista una reunión con los presidentes de los partidos políticos para que la elección precisamente 

en Omitlán se realice con orden. Dicen que el grupo legislativo está interesado en dicho proceso sobre todo 

porque les da pauta para el diálogo con los actores políticos a fin de que la guerra sucia no se presente y que el 
clima de civilidad prevalezca para el beneficio de la población. 

:Que Las tarifas nocturnas de taxis a las afueras de la feria y en la zona sur de la capital se incrementaron de 

forma exponencial con cobros de 200 hasta 400 pesos para llevar a la gente a municipios vecinos de Pachuca; 
ante ello laSubsecretaría del Transporte desplegó inspectores quienes ya ubican a los que abusan de la clientela 

y a muchos les comenzará a llegar su respectiva sanción. A la par, se anunció el número de quejas 01800 503 

2002 para denunciar a loschoferes y conductores del transporte urbano. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Entonces no es tan sencillo no presentar su declaración, aquí también puede seguirse de oficio, igual es privativo 
de la libertad no presentar una declaración, se sigue igual con causa penal.” 

Citlalli Jaramillo Ramírez 
Contralora de Hidalgo sobre sanciones a ex funcionarios de la pasada administración  

 

"Queremos recuperar también la parte de las minas, todo ese corredor es el mayor número de minas que se tienen 
en un municipio; es también platicar con los empresarios de la compañía Real del Monte para que nos ayuden” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Edil de Pachuca sobre proyectos turísticos en la capital 

 

"Estoy de acuerdo en que se disminuya, pero los presupuestos se elaboran a partir de los proyectos presentados 
por las propias instituciones. Desconozco la cifra exacta (planteada en el proyecto presupuestal para el 2017), no sé 

si disminuya o no” 
Canek Vázquez Góngora 

Diputado priista sobre recursos a partidos 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que al interior de la militancia del Partido Revolucionario Institucional, tanto diputados locales y federales, andan 
abiertamente en su promoción política para buscar otra posición política en la elección popular de 2018. Los 

legisladores locales, a pesar de apenas haber asumido esa responsabilidad, ya están haciendo su luchita para dejar 

sentir su pretensión por una candidatura para la diputación federal y, a su vez, uno que otro diputado federal 
también ya suspiran por la candidatura al Senado. Los legisladores aprovechan eventos oficiales para placearse y 

hasta fiestas particulares con cualquier motivo, invitando a encumbrados personajes de la política estatal y nacional 
para colgarse de ellos en busca de su padrinazgo y así lograr las tan ansiadas, desde ahora, candidaturas para la 

elección local y federal del 2018.  

 
que quien anda muy activa es la diputada federal Erika Rodríguez, quien organiza un taller de agendas municipales 

para la igualdad de género en el estado, el que se realizó en las oficinas de atención de la legisladora a donde 
acudieron mujeres de 65 municipios, reflejando la pluralidad y el trabajo sin distingos y con la mística puesta en 

marcha por el gobernador Omar Fayad Meneses.  

 
que en el Instituto del Adulto Mayor hay gente intocable cómo Moisés y Eunice Alcántara, quienes sin perfil 

profesional y siendo malos trabajadores llegan tarde, tienen salarios altos y no se presentan a laborar bajo el 
pretexto de que son intocables y tienen padrinos bien parados, por lo que jamás podrán con ellos; tal es el caso 

que con todo esto los despidieron el viernes por la tarde y el lunes volvieron a trabajar normal.  
 

que la molestia de la militancia priísta contra Alberto Meléndez Apodaca es más que evidente, pues en recientes 

giras al interior del estado las estructuras municipales del partido les ha costado mucho llevar a gente a los actos 
políticos. Lo que se comenta es que la gente no está molesta por los malos resultados obtenidos en los comicios 

electorales pasados, la gente sigue resentida porque el partido les dio la espalda y no les consultó sobre las 
postulaciones de los candidatos, las cuales acusan fueron a modo. 

 

que hoy arrancará la entrega de cacao en la Huasteca Hidalguense, de manos del gobernador Omar Fayad. Para 
ello se llevará a cabo un acto con los alcaldes de Huejutla, San Felipe Orizatlán, Huautla, Atlapexco, Yahualica, 

Xochiatipan y Jaltocán, además de comisariados de las distintas comunidades. (Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

La salida fácil para incrementar la recaudación tributaria no siempre es la que beneficia a la ciudadanía 
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos hablados… 
 

Miguel Ángel Granados, cinco años de su muerte 
Ayer se cumplieron cinco años de que murió Miguel Ángel Granados Chapa. Recordarlo, repensar a partir de su 

trabajo periodístico el propio, es un deber para quienes lo conocimos y tuvimos la fortuna de saber de su profunda 
preocupación por un país y un estado que amaba entrañablemente. Su lacónica despedida no solo de los miles de 

lectores que lo siguieron diariamente en la “Plaza Pública”, sino de la vida misma, “esta es la última vez que nos 

encontramos. Con esa convicción digo adiós”, tal vez fue la lección más importante que haya dejado, porque ya no 
fue el analista meticuloso y bien documentado, sino simplemente el ser humano y el ademán de cerrar para 

siempre una puerta. Admiré su dedicación a la vida, porque con una disciplina casi militar cumplía a cabalidad sus 
compromisos con cada uno de los días que empezaba a primerísima hora, sin importar la dedicación cotidiana que 

tuvo durante tantos años al trabajo de mesa de redacción, lo mismo en la revista “Proceso”, el “UnomásUno” de 

entonces y por supuesto “La Jornada”. Quien haya tenido sobre sus hombros la responsabilidad que anoto, sabrá 
que agregarle un noticiario radiofónico casi de madrugada, dictar clases, escribir una tesis doctoral y múltiples 

libros, implicaba una entrega absoluta a la existencia. Y por supuesto a “Plaza Pública”, que nunca dejó de 
publicarse puntualmente en cada uno de los medios informativos que se engalanaban con su presencia. Digo lo 

anterior porque amaba la vida, cantar boleros y estar atento a sus amigos como lo fueron Arturo Herrera 
Cabañas y Alfredo Rivera Flores. La visión a veces tan ligada a un análisis exhaustivo de cada una de las aristas 

de un problema, ajena a los manoteos o los impulsos sin reflexión, lo que coronó con una despedida del lector y la 

vida tan así, tan como si al otro día lo encontraríamos de nuevo en Radio UNAM o en su “Plaza Pública”, lejos de 
mostrar una inmunidad al dolor, eran lo contrario. Pero Granados Chapa decidió asumir su enfermedad, cáncer, 

de la única manera que podía hacerlo: con entereza, de ningún modo un optimismo plañidero, sí el que se sustenta 
en una realidad difícil, pero que le llevó a amar aún más cada día que tenía a la mano. A mi siempre me sorprendió 

esa actitud. Le pregunté en una entrevista que resultó ser la última antes de su muerte, cómo le gustaría ser 

recordado. Tal cual era apuntó: “me sorprendería mucho que pasados los años, además de mi familia fundamental, 
es decir mi esposa, mis hijos, mis hermanos, alguien se acordara de su servidor. Somos pasajeros y hacemos lo 

mejor que está a la mano en la vida que así es, sin otro objetivo que cumplir de la mejor forma posible nuestro 
deber, que en mi caso es hacer periodismo como yo creo que debe ser”. Ahora que me doy cuenta y lo compruebo, 

siempre se dirigía a sus interlocutores, así fueran muy jóvenes como cuando lo conocí, de usted, en un gesto de 

respeto real, no actuado, no de pose. Él era así. Ayer se cumplieron cinco años de su muerte. Siempre lo anoto: era 
del estado de Hidalgo, de Real del Monte, y con todo y el prestigio que lo colocó tal vez como el columnista político 

con más credibilidad en todo el país, nunca se olvidó de su tierra natal a la que amaba. No deberá sorprenderse 
que sean muchos los que pasado el tiempo lo recordamos con cariño, y la siempre sincera admiración por lo que 

representó y representa.  
 

(Javier E. Peralta, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Grandes acciones requieren de esfuerzos aún mayores y es que en el discurso es posible construir un mundo donde 
todo se rija por la legalidad, confianza y los múltiples valores que inculcan en la casa y escuela; sin embargo, los 

vicios están tan arraigados que a veces resulta más sencillo disfrazar y hacer parecer…Los escenarios, estatal, 

nacional e internacional, precisan estar más que atentos para por lo menos saber qué pasa. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-MARTINIANO VEGA: El subsecretario de Administración y Finanzas demuestra que su habilidad para 
rendir cuentas es vasta, motivo por el cual resulta evidente que aplique su conocimiento para cuidar que todas las 

acciones sean desarrolladas en tiempo y forma, ello para evitar pagos pendientes o bien otro tipo de situaciones 
que pudieran entorpecer el quehacer dentro de esta dependencia estatal. 

 

Abajo-SONIA OCAMPO: Muy quietecita permanece la secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de Salud, Sección 20. Tal vez, en la efervescencia por el reacomodo estatal pueda reanudar su discurso para así 

afianzar la imagen de éste, aunque no sea precisamente a favor de sus agremiados. A Ocampo Chapa cada vez le 
creen menos porque tiende a repetir conductas que en nada abonan al organismo. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PERFILES 

Con una trayectoria que implica cargos que más de uno ya quisieran, el profesor Martiniano Vega 

Orozco es uno de los personajes que desde antes de establecer varios nombramientos en las 
secretarías ya sonaba como uno de los “hombres fuertes” para esta administración, de ahí que su 

papel desde el cargo que actualmente ocupa sea considerado fundamental. 
  

ESPERAS 
Repiten el clásico de americano entre los equipos IPN y UNAM este 2016, el encuentro tendrá 

verificativo el 22 de octubre a las 12:00 horas en el Estadio Miguel Hidalgo. 

De ahí que las autoridades estatales de Gobierno ya designaron como responsable de la organización al director del 
Centro Estatal de Alto Rendimiento, Gerardo Gabriel Galindo Barrera. 

Y será en próximos días cuando proporcionen más detalles sobre este asunto. 
  

PENAS 

Siguen los trabajos de la Caasim para reparar fugas y otros desperfectos, los cuales parecen 
multiplicarse en un santiamén por las complicaciones derivadas de las lluvias, pero un punto que es 

de recalcarse es saber cuántos lleva en servicio la tubería porque muchas de estas fallas ya son 
consecuencia del uso no así de algún error de la dependencia (que no por eso debe desatender sus 

obligaciones). 

  
ATENTOS 

Comentan los grillitos que otro de los sectores que padece a causa de la delincuencia es el de los 
trabajadores del volante. Sin embargo, el llamado de las autoridades es claro: no es sólo dejarlo en la 

queja hay que completar con la denuncia pertinente para encontrar a los culpables y asuman las 
consecuencias de sus actos. 

  

FUERO 
Y en el ánimo de un tema que generó revuelo durante los últimos días, el alcalde de Tolcayuca parece 

sumarse a esa idea y por ello es que convoca a atestiguar una firma cuyo fin es el retiro del fuero constitucional. 
Habrá que ver qué deriva de esta acción. 

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 
 

NUEVA CULTURA CÍVICA: 
El viernes pasado el Instituto Nacional Electoral aprobó la Estrategia Nacional de Cultura Cívica 20172023, con la 

que se promoverá el fortalecimiento de una ciudadanía crítica y exigente que defienda nuevos mecanismos, que 
garanticen gobiernos eficaces, eficientes y cristalinos en el uso de recursos públicos. La ENCCIVICA representa en sí 

misma un hecho histórico orientado a concretar un acuerdo nacional entre diversos actores políticos, instituciones 

públicas, órganos de gobierno y de la sociedad civil, que buscará concretar esfuerzos en el corto, mediano y largo 
plazo con nuevas estrategias que permitan incrustar a la población en el centro de los procesos democráticos, 

admitiendo que los diseños y proyectos anteriores promovidos desde hace 25 años, no han alcanzado mejores 
resultados. Para lograrlo, el INE propondrá un calendario con acciones específicas de coordinación y convenios que 

nos permitan construir una política nacional de educación cívica, entendiendo que cada entidad federativa tiene 

distintas necesidades para poder concretar un interés común. La estrategia está cimentada a partir de un enfoque 
de política pública, con un amplio diagnóstico sobre los espacios en los que se expresa el desencanto o rechazo 

respecto a espacios concretos de nuestro modelo de democracia. La ENCCIVICA se materializará a partir de 10 
aspectos fundamentales: información pública, Estado de Derecho y derechos humanos, gobernanta y construcción 

de redes, perspectiva de género, interculturalidad, igualdad y no discriminación, participación ciudadana, binomio 
partidos-gobierno, medios de comunicación y creación de espacios para el fomento de la cultura cívica. En este 

esfuerzo nacional se considera como eje básico la promoción de la cultura cívica entre estudiantes, profesores, 

directivos y padres de familia, para fomentar relaciones sociales basadas en valores como el respeto, tolerancia, 
reconocimiento, cooperación, solidaridad y honestidad. Se trata de consolidar una cultura en pro de la paz, el 

disfrute de la diversidad, la participación y la convivencia, en el que está claro que su despliegue se llevará a cabo 
en un contexto de desigualdad entre las personas de una sociedad fragmentada ideológicamente y segmentada 

socialmente. Como antecedente de la nueva Estrategia está el Informe país, trabajo elaborado por el Instituto 

Nacional Electoral junto con el Colegio de México que revisó el grado de aprecio por la democracia, en el que 70% 
de la población no está de acuerdo en que los políticos se preocupan por ellos y 71 % considera que no tiene 

influencia alguna sobre lo que hace el gobierno. Otro dato relevante de los diagnósticos previos a la ENCCIVICA se 
refiere a qué entiende la ciudadanía por democracia: solo un 19% concibió que es un sistema en el que todos 

colaboran, mientras que el 50% opinó que es cuando muchos participan y pocos ganan, o bien, 23% de las y los 

mexicanos expresó que es preferible un sistema autoritario en vez de uno democrático. Como hemos comentado en 
artículos anteriores, el informe país retomó datos de World Justice Project, que ubicó a nuestro país en el lugar 79 

de 102 en el índice de respeto y solidez del Estado de Derecho, además de que hay una grave crisis en materia de 
derechos humanos tras el recuento de 151 mil 233 personas asesinadas entre 2006 y el 2015, lo que ubica a 

México en el segundo de 59 países con mayor nivel de impunidad. Las cifras subrayan que será necesario poner en 
marcha acciones que sumen voluntades en la búsqueda de un objetivo superior previsto en la estrategia nacional 

que alentará la acción colectiva por medio de tres ejes que forman el núcleo duro de la política, mucha verdad, 

(información, datos y amplia apertura); mucho diálogo, (debates, foros y encuentros); y mucha exigencia, en el que 
todos los grupos y organizaciones defiendan sus derechos. La estrategia contó en su confección con un reconocido 

grupo de expertos y la participación de distintos actores políticos y sociales, que se reunió y deliberó en varias 
ocasiones con los consejeros electorales y autoridades del INE y los organismos públicos locales electorales. En el 

marco de la ENCCIVICA, cada año se aprobará un programa y calendario de actividades para cumplir nietas 

específicas que estarán sujetas a evaluación y retroalimentación. Sabemos que hoy los ciudadanos y en general las 
personas no creen en sus instituciones, se sienten marginadas o discriminadas, lo mismo niños, adolescentes o 

mayores de edad. La ENCCIVICA está llamada a ser el motor del cambio cultural, a ser el espacio donde nos 
digamos las cosas de frente y donde todos asumamos a plenitud el rol que nos corresponde. Hay mucho camino 

por recorrer para transformarnos como país, el resultado final dependerá del esfuerzo colectivo y de la auténtica 
vocación democrática que instituciones públicas, partidos políticos y ciudadanos demostremos en los hechos.  

 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Atención en otros impuestos 
EL SALARIO MÍNIMO nunca sube arriba del cuatro por ciento, pero en el momento de fijarse tasas de impuestos, 

derechos y de los bien llamados aprovechamientos, algunos funcionarios se quieren despachar con la cuchara 
grande en medio de la crisis. POR LO PRONTO, en Pachuca se pretende un aumento del diez por ciento a los 

impuestos prediales cuando los servicios dejan mucho que desear, sobre todo por deficiencias en la pavimentación, 

alumbrado público y recolección de basura. AHÍ ES donde los nuevos diputados locales, que preside María Luisa 
Pérez Perusquía, deben frenar los intentos de encarecer el costo de la vida a la población. HOY SE MANTIENE LA 

EXPECTACIÓN en los paquetes de ingresos y egresos, y es posible que haya ajustes en otras tarifas que cobran 
los ayuntamientos, incluso en las actas del Registro Civil, panteones, licencias de construcción y, particularmente, 

"la gallina de los huevos U... oro", que son los traslados de dominio, es decir, los cobros por operaciones en 

compraventa de inmuebles. LAS ANTERIORES administraciones municipales, que se caracterizaron por su 
voracidad desmedida, aumentaron sin miramientos los costos, por ejemplo en Pachuca, las multas de tránsito se 

elevaron 300 y 400 por ciento, sin que nadie sepa en qué se ocuparon esos fondos. MENOS MAL que las tarifas 
estatales no sufrirán espectaculares aumentos, salvo para equilibrarlos con los índices inflacionarios. PERO NO SE 

SABE TODAVÍA si habrá solicitud de aumentos a las tarifas que cobra la Comisión de Agua y Alcantarillado de 
Servicios Intermunicipales, con más de 190 mil usuarios. IGUALMENTE LA atención se enfoca en tomo a las 

tenencias vehiculares que habrían desaparecido en la mayoría de los estados para los contribuyentes puntuales. 

PERO ES CLARO QUE no se justifica el aumento al predial mientras que no se mejoren los servicios, además 
porque la economía de la población está deteriorada y el horno no está para bollos en medio del enojo contra los 

políticos. EN LOS AYUNTAMIENTOS VAN a contracorriente de la política presidencial, pues el secretario de 
Hacienda, José Antonio Meade, declaró que se descartan nuevos impuestos federales o alza a los actuales. DE LO 

QUE no se librará la EL PLAN ABARCÓ a 22 municipios hidalguenses con una inversión de 50 millones de pesos. 

EN MUCHOS CASOS los beneficiarios solo cuentan con un solo espacio que usan como cocina, comedor y 
dormitorio, así que les cae de maravilla una habitación extra, sin que les cueste un peso. "NOS ENCONTRAMOS 

con casas estrechas donde vive el papá, la mamá con tres y cuatro hijas y apenas se pueden acomodar", explicó 
Velasco. SABEMOS QUE hasta por sanidad deben tener ampliaciones para lo cual se han acelerado trabajos que 

frenaron las lluvias recientes, añadió en reciente entrevista en el Tuzofórum de Pachuca. AÚN PARA EL MES pasado 
se habían concluido 700 cuartos, pero este mismo mes se entregarán los restantes para llegar a mil 200 y es algo 

que mucho agradece la gente. LAS HABITACIONES SON de 12 metros cuadrados, con valor individual 

aproximado de 34 mil pesos, suficientes para que tengan cabida incluso dos camas individuales. "EL PROGRAMA 
SE LLAMA Cuartos Rosas pero la secretaria Robles ha sugerido que se cambie la denominación a Cuartos 

Adicionales porque hay familias que tienen solamente niños. "Son cuartos dignos, con pisos, con aplanados, 
electricidad y ventanas, y es uno de mejores programas del presidente Enrique Peña Nieto". NI QUIÉN LO DUDE, 

se trata de un beneficio directo y una excelente idea población es de los gasolinazos que se reiniciaron desde que 

era titular de Hacienda Luis Videgaray. TODO SUBE MENOS los salarios de los trabajadores, a quienes siempre se 
les quiere convencer ingenuamente de supuestas bondades de ajustarse el cinturón y de las medidas "dolorosas 

pero necesarias"... UNO DE LOS PROGRAMAS QUE elevan inmediatamente la calidad de vida de las familias 
pobres es el de edificación de cuartos rosas que se impulsan desde la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) actualmente a cargo de Rosario Robles. CONSISTE EN EL financiamiento directo a fondo 

perdido, es decir, que no es un préstamo sino una aportación federal para la construcción de habitaciones 
adicionales en viviendas humildes, sobre todo del medio rural. EL DELEGADO EN Hidalgo de Sedatu, Víctor 

Velasco, explicó que este año se construirán en la entidad mil 200 cuartos rosas (ese color porque generalmente 
son para las mujeres de la familia) para evitar el hacinamiento.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-BM: no es tiempo de llamar a los bomberos: ajustarse a la nueva realidad de precios bajos de 

las materias primas y menor crecimiento, no ha sido necesario llamar a los bomberos como en el pasado para 

enfrentar el entorno externo adverso, asegura el vicepresidente del Banco Mundial (BM) para América Latina y el 
Caribe, Jorge Familiar. En entrevista con EL UNIVERSAL en sus oficinas de Washington, el representante del 

organismo habla de cómo se ve México desde fuera y de las lecciones que aprendió o desaprovechó y que hoy 
salen a flote. “Vemos un país [México] que en años recientes ha tomado decisiones importantes de reformas que 

van a rendir frutos y que es importante seguir el camino de implementarlas”. Dice que le “gustaría que los 

beneficios de las reformas fueran más marcados, desafortunadamente el entorno externo es muy complejo”. Pero 
se ve un país con un claro compromiso con el manejo macroeconómico y que está tomando las medidas necesarias 

para preservar la estabilidad macroeconómica. El funcionario que pasa la mitad de su tiempo visitando países 
latinoamericanos sin importar su avance o retroceso, dice que más que sentir dolor por el problema de la pobreza, 

debemos ver los progresos porque hay más gente viviendo en la clase media. (Leonor Flores, primera plana) 

La Jornada-Arquidiócesis: el país, “en llamas” por la inseguridad: La Arquidiócesis Primada de México 
advirtió que el país ‘‘está en llamas’’ por la inseguridad. ‘‘No es cosa de cifras blancas o negras’’, expuso en 

referencia a los datos de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública, que el pasado 
27 de septiembre dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En el editorial del semanario 

Desde la Fe asentó que los resultados del Inegi son preocupantes y reprochó a los políticos por afirmar que es 
‘‘falso el repunte de la violencia. Quien hace oídos sordos al clamor evidente de la ciudadanía pone a la seguridad 

pública en punto muerto y también su futuro ante cualquier candidatura y aspiración política’’, asentó. Refirió que 

los delitos más frecuentes son robo y asalto en vía pública, extorsión y fraude, levantones y secuestros exprés 
contra pequeños empresarios; en las zonas marginadas del valle de México son los feminicidios. ‘‘En determinadas 

zonas del país la violencia se recrudece y parece incontenible’’. Chihuahua, Tamaulipas y Ciudad de México, 
escenarios del crimen En Chihuahua, la semana que concluyó se perpetraron 17 homicidios en menos de 48 horas; 

en Veracruz, donde fueron asesinados dos sacerdotes, son frecuentes las jornadas sangrientas contra la ciudadanía. 

Por lo que hace a Guanajuato, la inseguridad acabó con la aparente tranquilidad de las comunidades. En los 
pasados seis años, en Tamaulipas, suman más de 4 mil 500 muertos, y Morelos no deja de ser impactado por el 

crimen y el horror de fosas clandestinas. En las últimas tres décadas más de 40 mil mujeres han muerto ‘‘bajo 
circunstancias de demencial y tremenda violencia’’ en el país. (Redacción, página 05) 

Excélsior-Sacan chismes del Senado vía transparencia; particulares aprovechan ley: Particulares 

averiguan horarios, salarios, llamadas y citas personales que tienen los funcionarios del Senado, a través de la Ley 
Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública. De acuerdo con el historial de estas solicitudes, 

apegadas a la legislación de transparencia, en los últimos dos meses recibió, incluso, un requerimiento de 
información sobre una presunta relación personal que se lleva entre trabajadores de la cámara. “Solicito saber si la 

ciudadana M. tiene autorización para retirarse en horas de oficina con el licenciado A., adscrito a la Dirección de 

Asuntos Jurídicos, ya sea por la tarde o a mediodía, y ausentarse con él más de dos horas”, dice la solicitud 
00071816-001. El registro de requerimientos de información pública da cuenta que el Senado recibe al menos seis 

solicitudes mensuales para conocer la antigüedad de diversos trabajadores y sus salarios netos y brutos; la mayoría 
de las peticiones proviene de abogados. También recibe un promedio de cuatro solicitudes al mes para verificar si 

una persona que dice representar al Senado en verdad es parte de la plantilla de trabajadores. Como ejemplo, está 
el reporte con número 00073416-001, en el cual se pide saber “si el señor Jaime Efrén Popocatl Pacheco labora o 

ha laborado en el Senado de la República (...)” Con el registro 00081216, otra solicitud de información desliza que 

desde las oficinas del Senado se hacen llamadas a habitantes de Coahuila, para promocionar la imagen del panista 
Marcelo Torres Cofiño. Balconean en el Senado a través de transparencia En las solicitudes se insinúan 
amoríos y se trata de verificar si alguien trabaja efectivamente en esa Cámara. El derecho a la información de las 
instituciones públicas sirve también en el Senado para insinuar amoríos entre funcionarios de mando, para verificar 

si la pareja sentimental se mantiene en la nómina de esa instancia legislativa, para saber si alguien que se ostenta 

como representante del Senado trabaja ahí y hasta para asegurar que desde las instalaciones de esa Cámara se 
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hace proselitismo por el PAN. De acuerdo con el historial de las solicitudes de información, apegadas a la ley de 

transparencia, el Senado recibe al menos seis de esos documentos al mes para conocer la antigüedad de diversos 

trabajadores o los montos de salarios netos y brutos; la mayoría proviene de abogados. De igual forma, recibe un 
promedio de cuatro solicitudes para verificar si una persona que dice representar al Senado en verdad es parte de 

la plantilla de trabajadores. Pero en los últimos dos meses recibió incluso una solicitud de información sobre un 
supuesto amorío entre dos funcionarios del Senado. “Solicito saber si la ciudadana M.  tiene autorización para 

retirarse en horas de oficina con el licenciado A., adscrito a la Dirección de Asuntos Jurídicos, ya sea por la tarde o 

a mediodía, y ausentarse con él más de dos horas”, dice la solicitud 00071816-001, y que mereció una respuesta 
del propio jefe de ambos funcionarios, Enrique de Icaza Pro, director general de Asuntos Jurídicos del Senado, pues 

en la solicitud también se piden informes puntuales acerca de qué trabajo realiza ella.  (Leticia Robles de la 
Rosa, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
AMLO CONTRA ZAPATISMO DEMOCRÁTICO: 

Por Azucena Uresti, el viernes me enteré de que el EZLN quiere lanzar en 2018 una candidatura indígena a la 
Presidencia de la República. Es pertinente, no solo por lo que implica en la centenaria lucha de las comunidades 

originarias para que se respeten sus derechos y cultura, sino porque entraña un compromiso abierto con la 
constitucionalidad, las instituciones y la democracia. Desde que surgió a la escena pública, el zapatismo chiapaneco 

pintó su raya con los partidos y en poco tiempo tuvo que llevar a internet la fracasada estrategia de las armas. Por 

esto mismo no deja de sorprender y decepcionar que Andrés Manuel López Obrador descalifique lo anunciado con 
un tuit escalofriante: El EZLN en 2006: era “el huevo de la serpiente”. Luego, muy 
“radicales” (sic) han (sic) llamado a no votar y ahora postularán candidata independiente. La Jornada de ayer 
publicó que, según AMLO, se trata de “una maniobra para hacerle el juego al gobierno con el fin de que no haya 

una transformación y cambio de régimen…”. Una vez más queda claro: la pluralidad no va con el dueño de Morena. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que por fin ya se destapó para 2018 Ricardo Anaya. Al menos eso decía la imagen de los eventos que tuvo por 

Baja California. O será que va a volver a decir que no está pensando en eso cuando el gobernador Kiko Vega le 

organiza un destape... Por cierto, ¿y quién pagó? ¿Los ciudadanos? 

 :Que quien ha sido muy clara en su intención por ser presidenta de México es Margarita Zavala, que ayer 
convocó a 2 mil corredores en Chapultepec. Bajo el nombre Yo Corro con México, Zavala completó 5 km en plena 

carrera hacia la Presidencia. 

 :Que la tribu perredista Los Galileos —encabezada por Guadalupe Acosta, Fernando Belaunzarán y Xavier 

Nava— demuestra una vez más que su poder de convocatoria es mayor fuera de su partido. El próximo miércoles 
reunirá en un foro de debate sobre gobiernos de coalición al ex líder nacional priista Manlio Fabio Beltrones, al 

ex consejero electoral José Woldenberg y al ex presidente panista del Senado Roberto Gil. Estarán también 
presentes distinguidos militantes del PRD… pero entre el público convocado a escuchar las disertaciones. 

 :Que la discusión de la ley de víctimas esta semana en el Senado no será fácil, porque las organizaciones más 

representativas no aceptan el proyecto elaborado por las comisiones de Justicia, Gobernación y Derechos Humanos 

que encabezanFernando Yunes, Angélica de la Peña y Cristina Díaz. Aunque se ha buscado el aval del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, de la señora Isabel Miranda, y otros impulsores de la legislación 

anterior, hay objeciones en el tema de desplazados, la representación que tendrán las organizaciones ciudadanas y 
la operación del fondo para víctimas. 
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:Que el jefe de Gobierno de CdMx, Miguel Ángel Mancera, tuvo una intervención en la reunión de Naciones 
Unidas en Quito, Ecuador, en la que dejó claro que el papel de las ciudades debe ser cada día más relevante en 

temas ambientales. Mancera tiene aliados importantes en este empeño: la alcaldesa de París, Anne Hidalgo; el 
alcalde de Río de Janeiro, Eduardo Paes, y el propio secretario general de la ONU, Ban Ki-moon. 

 :Que se prepara un relanzamiento de estrategias encaminadas a combatir la delincuencia, particularmente en 

entidades que han sido lastimadas por el crimen organizado. Uno de esos estados, dicen, es Tamaulipas, donde 

ninguna de las fórmulas aplicadas parece dar buenos resultados... 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Un campo pobre: 

Este jueves 13 y viernes 14 de octubre el centro de la Ciudad de México volvió a ser paralizado por 
manifestaciones. El Campo es de Todos y Antorcha Campesina convocaron. ¿Qué pedían? Más dinero del gobierno.  

El pasado 8 de agosto otras cuatro manifestaciones, del Frente Auténtico del Campo, paralizaron también la ciudad, 
pero no impidieron el arribo al Zócalo de algunos políticos importantes. Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno, les 

dijo: “Proponemos desde ahora hacer una gran alianza con los que menos tienen, hacer una alianza de trabajo, de 

desarrollo.” José Calzada, secretario de agricultura federal, ofreció: “Con respecto a estos reclamos, estos 
posicionamientos, el gobierno de la república responderá para el bien de nuestra gente.”  Apoyar a grupos que 

paralizan una ciudad parecería la peor forma de resolver un problema de política económica, pero así funcionan 
nuestros políticos. Cuando los líderes exigen más dinero del gobierno, los políticos encuentran que lo más fácil es 

darlo. al final que el dinero no es de ellos.  Muchos países gastan enormes cantidades de dinero público en 

subsidios al campo. Los resultados han sido pésimos: se han generado distorsiones de y los productores de países 
pobres han sido desplazados de sus mercados naturales.  Los subsidios agrícolas de México son tan importantes, o 

más, que los del resto del mundo: representan el 0.7 por ciento de nuestro producto interno bruto, más que el 0.5 
por ciento de Estados Unidos o el 0.4 por ciento de Brasil (OCDE, sinembargo.mx, 20.07.15). Pero como la 

producción agrícola mexicana es significativamente inferior a la estadounidense o la brasileña, el costo real de los 
subsidios como proporción de la producción es significativamente mayor.  Organizar manifestaciones no es fácil ni 

barato. Hay que alquilar autobuses, pagar a manifestantes, darles de comer. Pero aun así son una inversión para 

uno de los negocios más rentables de México: no es el campo, por supuesto, sino los subsidios.  La pobreza 
extrema del país se concentra en las zonas rurales, pero no por alguna condición natural del suelo o por la etnia de 

los campesinos, sino como consecuencia de la aplicación de malas políticas públicas desde hace décadas. Los 
enormes subsidios al campo benefician a algunos productores, pero sobre todo a los líderes de las organizaciones 

políticas que organizan las manifestaciones. El campo mexicano sigue siendo, en buena medida, pobre e 

improductivo.  El problema no se curará aumentando los subsidios, que son una parte importante de la 
enfermedad, sino reconociendo verdaderos derechos de propiedad a los ejidatarios. La tierra debe ser de quien la 

trabaja y no de un comisario ejidal. La propiedad privada incrementará las inversiones y permitirá la consolidación 
de tierras, especialmente en el fragmentado sur del país.  El dinero gubernamental para el campo no debe 

regalarse en subsidios, sino invertirse para construir infraestructura, especialmente hídrica. Debemos cambiar la 

idea de aplicar estos recursos a fondo perdido. El agua es demasiado valiosa para regalarla. Hay que cobrarla para 
disminuir el desperdicio de agua y para capitalizar el sistema con el fin de conservarlo y expandirlo.  Nunca 

veremos, por supuesto, a los líderes o a los políticos defender las soluciones de fondo. A ellos les conviene tener un 
campo pobre. 
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Buen negocio 

La semana pasada fueron los taxistas, los campesinos y los antorchistas; antes, los maestros, los normalistas y los 
estudiantes. En el último año la Ciudad de México ha sufrido más de cuatro mil marchas, 11 diarias. El costo en 

productividad es enorme. Pero como las manifestaciones son un buen negocio para los líderes, los políticos se 
niegan a reglamentarlas. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

 
La supernómina de la Universidad de Morelos II 

La semana pasada en este espacio le comentamos que según la nómina de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, el rector Alejandro Vera Jiménez tiene un sueldo mensual bruto de 126 mil pesos, mientras que su esposa, 

María Elena Ávila Guerrero, recibe un salario bruto de 68 mil pesos al mes como directora de Planeación y el poeta 
Javier Sicilia percibe 113 mil. En una rabiosa carta el director de Comunicación Institucional de la UAEM dice que la 

información de Bajo Reserva está construida con “datos y comentarios falaces, sustentados en las calumnias que el 
gobierno de Graco Ramírez ha venido propagando”, y recomienda que para conocer la puritita verdad se consulten 

dos comunicados emitidos por la Universidad los días 11 y 12 de octubre. En efecto, se incurrió en una gravísima 

imprecisión, pues el rector Vera no gana 126 mil pesos como dijo esta columna, sino 126 mil 683.36 pesos como 
sostiene el comunicado enviado por su vocero. En el caso de los salarios de la esposa del rector y del poeta, la 

carta no dice nada. Sin embargo, podemos comentar que la información sobre sus plazas y sueldos se sustenta en 
un documento con sellos y firmas de la UAEM, en poder de este diario. 

PAN, atento a posible “chapodirigente” 

Después de ocho meses de que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, encabezado por Ricardo Anaya, 
decidió disolver el Comité Directivo de Sinaloa por el escándalo de la diputada Lucero Sánchez, a quien se le vincula 

con el capo del narcotráfico Joaquín El Chapo Guzmán, el Consejo estatal decidió iniciar el proceso de renovación 
de la dirigencia local. El Consejo estatal ya designó a los integrantes de la comisión electoral, con la intención de 

comenzar los trabajos del proceso interno que se llevará a cabo en diciembre. Ahora, nos dicen, en la sede nacional 
del PAN estarán muy atentos a la renovación de la dirigencia, ya que temen que por segunda ocasión cercanos al 

ex diputado Jorge Villalobos, al ex líder de Sinaloa Adolfo Rojo o al ex coordinador de los panistas sinaloenses 

Guadalupe Carrizoza, quien fue el que acercó a la llamada “chapodiputada” al partido, pretendan meter las manos a 
la elección, con la intención de volver a tener el control del PAN en la entidad. Estarán al alba, nos comentan, no 

sea que se les vaya a colar ahora un “chapodirigente”. 

Osorio Chong en Veracruz 

Una vez que Javier Duarte dejó el cargo, el gobierno federal y el estatal lanzarán una estrategia para la 

recuperación de Veracruz en varios rubros. Para iniciar nos dicen que hoy el secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, estará en el sur de la entidad para implementar una estrategia de seguridad que busca 

devolver la calma a los veracruzanos. Aseguran que la llegada de Flavino Ríos a la gubernatura interina en el estado 
ha tenido aceptación a nivel social y político, ya que Ríos Alvarado ha sido diputado federal, local y ha ocupado la 

Secretaría de Gobierno en dos ocasiones, la primera con Miguel Alemán, grupo al que dice pertenecer. Con ese 

capital y la ayuda federal don Flavino tiene poco más de un mes para presentar algunos resultados. 
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Ochoa, viaje a tierras perdidas 

Y a propósito de Veracruz. Este lunes el líder nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, concluirá en el puerto la visita a 
los tres estados que el partido perdió en la pasada elección de junio. Primero estuvo en Quintana Roo, donde nos 

dicen que la visita dio resultados pese a los ánimos caldeados y acusaciones de traición. Ayer en Chihuahua, Ochoa, 
según nos comentan, encontró a un priísmo molesto y dividido, pero con ganas de volver a empezar. Habrá que ver 

qué le depara hoy a don Enrique en la tierra de Javier Duarte, pues la clase política lo espera con inquietudes y 

reclamos. Será interesante observar cómo le va a Ochoa en este viaje que decidió hacer a las tierras perdidas. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

LA LUCHA por la candidatura del PAN a la gubernatura del Estado de México está a todo lo que da. 

UNO DE los suspirantes, el presidente municipal de Naucalpan, Edgar Olvera, ya anda presumiendo apoyos a quien 

quiera escucharlo… y hasta a quien no. 

SE SUPO que recientemente estuvo con su dirigente nacional, Ricardo Anaya, para decirle que el ex presidente 
Felipe Calderón fue al Edomex para impulsar sus aspiraciones. 

ADEMÁS, el naucalpense asegura que hasta el propio gobernador priista, Eruviel Ávila, lo ve con buenos ojos. Lo 
que sea que eso signifique. 

Y AUNQUE pudiera pensarse que Calderón y Ávila tienen poco o nada en común, lo cierto es que ambos tienen 

entre sus cercanos a la ex vocera presidencial y hoy consultora política Alejandra Sota. 

QUIEN se quedó con las ganas de echar pleito fue el siempre fino ex gobernador de Oaxaca Ulises Ruiz. 

RESULTA que el jueves le envió una carta al dirigente nacional de su partido, Enrique Ochoa Reza, -la segunda del 

año- en la que reclama “democracia y apertura en el PRI”, ¡como si Ruiz pudiera dar ejemplo de eso! 

 ADEMÁS se aventó la puntada de destapar como precandidatos presidenciales del PRI para el 2018, en este orden, 
a José Antonio Meade, Miguel Ángel Osorio, Ivonne Ortega, José Narro, Manlio Fabio Beltrones, Eruviel Ávila y José 

Calzada. 

 EL HECHO es que su texto pasó de largo pues, en un acto en Oaxaca, Ochoa fue bien recibido por los priistas de 
esa entidad quienes, de paso, le recordaron que Ruiz tiene muy mala mano para elegir candidatos. 

 DE HECHO cuentan que, como si se tratara del beso del Diablo, en las oficinas de varios de los “destapados” rápido 
reaccionaron con un “no me ayudes, compadre”. 

  MUY INTERESANTE puede ponerse un debate convocado para el miércoles por la corriente perredista conocida 

como “Los Galileos” porque usan como divisa la frase de Galileo Galilei “…y sin embargo, se mueve”. 

 EL TEMA es el de un eventual gobierno de coalición en México y los invitados son el ex presidente nacional del PRI, 
Manlio Fabio Beltrones; el senador del PAN Roberto Gil, y el ex presidente del IFE José Woldenberg. 

 MODERARÁ el encuentro el vocero de “Los Galileos”, Fernando Belaunzarán, y se espera que asistan como 
invitados varios legisladores del PRI, el PAN y el PRD. 

 ¿PUES en qué andarán pensando los perredistas que tienen como cabeza visible al diputado federal Guadalupe 

Acosta Naranjo para poner ese tema sobre la mesa? Es pregunta de varios colores. 

 

(Redacción, página 10) 

 


